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А вы, друзья, 
как ни 
садитесь…

Экономика

Парламент

Стихийные дискуссии 
затмили повестку дня

Заседания Союза 
собственников  
жилья проходят 

каждую пятницу  
в общественной 

приемной депутата 
Госдумы Анатолия 

Аксакова  
по адресу: 

пр. 9-й Пятилетки,  
д. 2, корп. 3, офис 6. 
Начало в 10 часов. 

Вы получите 
квалифицированную 

консультацию.

вне Политики

Экономика республики находится 
в плачевном состоянии. Мало у 
кого этот факт вызывает сомнения. 
Понимает ситуацию и сама власть. 
Неслучайно она в последнее время 
изображает бурную деятельность 
по ее подъему. 

Поменяем сегодня на завтра
21 марта под председательством главы 

Чувашии Михаила Игнатьева состоялось за-
седание Экономического совета. Как сооб-
щила пресс-служба администрации главы, 
на нем «министр экономического развития, 
промышленности и торговли Владимир Ав-
релькин представил информацию о страте-
гических направлениях социально-эконо-
мического развития Чувашской Республики 
до 2030 года. Он отметил, что актуальность 
разработки новой стратегии диктуется 
обстоятельствами, складывающимися в 
экономике. Результатом деятельности ор-
ганов власти должно стать формирование 
благоприятной среды для ведения бизне-
са на территории Чувашии в ближайшей и 
долгосрочной перспективе». Вообще-то это 
набивший оскомину прием по уходу от про-
блем. Сколько подобных программ мы уже 
видели за последние двадцать лет! Ни одна 
из них – ни одна! – не была претворена в 
жизнь хотя бы наполовину. Потому что не-
возможно предсказать повороты экономи-
ки, как и всей истории, на 10-20 и более лет 
вперед. Можно лишь устроить себе некое 
комфортное существование, во время кото-
рого власть не станут мучать требованиями 
улучшения жизни и вообще чего-либо. Мол, 
есть же программа, ждите. А к тому време-
ни, когда наступит конец означенного сро-
ка, у руля республики окажутся иные люди, 
с которых спроса нет: не они же придумали 
эти программы. Только, думается, Аврель-
кину надо взяться за разработку програм-
мы с расчетом лет на пятьдесят вперед. 
Слишком он молод, даже к 30 году будет в 
самом расцвете своих сил. А ведь тогда с 
него могут и спросить…

Впрочем, и спрашивать пока нечего. 
Очертания и линии стратегии развития от 
министра, доктора наук Аврелькина были 
настолько туманны, что даже сторонний 
участник совещания, директор Центра меж-
дународного агробизнеса Высшей школы 
корпоративного управления РАНХиГС при 
президенте РФ Виктор Лищенко и его кол-
леги из Москвы призвали правительство к 
сотрудничеству в определенных сферах. 
Так что намечаемые планы правительства, 
похоже, по-прежнему станут пустой гово-
рильней.

Окончание на 2 стр.

Всероссийский фестиваль 
«Рыбак рыбака» в этом 
году был юбилейным 
– десятым. К радости 
рыболовов, он вернулся 
в Новочебоксарск. Дело в 
том, что четыре года подряд 
этот праздник проводился 
где угодно – в Шумерле, 
в Волжске (Марий Эл), но 
только не в месте своего 
рождения, а в 2013 году не 
проводился вообще. Точнее, 
год назад администрация 
Новочебоксарска пыталась 
организовать его сама – 
получилось жидко. 

Все дело в том, что создатель 
и организатор фестиваля Сергей 

Семенов является депутатом Гос-
совета Чувашии от оппозицион-
ной СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, и 
недальновидная власть чинила 
ему препятствия. Как тут опять не 
вспомнить одно из любимых на-
ставлений главы республики: не 
надо политизировать проблемы. 

И все-таки здравый смысл 
возо бладал. В этом году Сергей 
Семенов организовал фестиваль 
совместно с администрацией Но-
вочебоксарска, а на его открытии 

присутствовали председатель 
Госсовета ЧР Юрий Попов, депута-
ты республиканского парламента 
Игорь Моляков, Сергей Семенов, 
Олег Николаев, Николай Малов, 
Николай Угаслов, глава админи-
страции Новочебоксарска Алек-
сандр Сироткин – и единороссы, 
и справороссы. Политику они 
оставили в стенах парламента - и 
всем было удобно.

Окончание на 8 стр.

В повестке дня 20-й сессии 
Госсовета Чувашии пятого 
созыва было много важных 
вопросов. Но на фоне стихийно 
возникших дискуссий они 
отошли на второй план.

Напомню: в повестке дня значи-
лись такие вопросы, как отчет главы 
республики о результатах деятель-
ности правительства за 2013 год, 
об изменениях в республиканском 
бюджете на 2014 год, об альтер-
нативных проектах законов, регу-
лирующих правоотношения при 
проведении капремонта общего 
имущества в многоквартирных до-
мах, правительственный час и др.

Каким быть депутату
Зачином стихийной дискуссии 

послужило выступление спикера 
Юрия Попова в начале заседания. 
Половину его он посвятил впечат-
лениям от речи президента страны 
Владимира Путина по поводу при-
соединения Крыма и Севастополя 
к России. А затем высказался по 
поводу того, как должны работать 

депутаты Госсовета. В частности, он 
обвинил неназванных избранников 
народа в слишком большом увле-
чении депутатскими запросами, на-
правляемыми во все адреса вплоть 
до администрации президента стра-
ны, и являющимися на самом деле, 
по его мнению, жалобами и доноса-
ми. Спикер упрекнул таких коллег 
в том, что они никогда ничего не 
производили, и призвал их заняться 
практическими делами. В качестве 
примера он назвал ряд имен депу-
татов-единороссов, которые успеш-
но ведут бизнес: Н.Ф. Угаслов (ЗАО 
«Тус»), В.Н. Иванов (ОАО «Акконд»), 
Н.В. Малов (ОАО «Ядринмолоко»), 
А.А. Углов (ОАО «Элара»), И.С. Резни-
ков (ЧПО им. В.И. Чапаева), Е.И. Бада-
ева (ОАО «Хлеб»), О.В. Мешков (ОАО 
«Букет Чувашии»), С.П. Щетников 
(ООО «ККУ «Концерн «Тракторные 
заводы»), В.В. Свешников (Вурнар-
ский завод смесевых препаратов), 
О.А. Дельман (ООО «Волганефтьхол-
динг»),  А.Н. Никаноров (ООО «Су-
вар-2»), В.И. Николаев (ОАО «Чуваш-
ский бройлер»). 

Окончание на 3 стр.

«Рыбак 
рыбака» - 
юбилейный!
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2 актуально

Маленькая жизнь наполнена 
большими проблемами

ДеПутатские буДни

Экономика

Начало на 1 стр.

«Все ездят и ездят.  
Зачем деньги тратят?»

Это слова моего молодо-
го товарища, любителя Ин-
тернета. Сказал он это после 
того, как узнал, что глава пра-
вительства республики Иван 
Моторин съездил на экскур-
сию в Китай. Вместе с предста-
вителями аппарата полпреда 
президента РФ в ПФО, некото-
рых министерств России. Воз-
мутился молодой человек по-
тому, что после этой поездки 
глава правительства ни сло-
вом не обмолвился о своих 
впечатлениях, о каких-то но-
винках, которые собирается 
применить у себя на родине. 
И чего возмущаться? Похоже, 
власти республики поставили 
себе именно такую цель: уви-
деть то, что может помешать 
их спокойной жизни, и не да-
вать всему этому ходу. Не слу-
чайно же депутаты Госсовета, 
к примеру, побывали во мно-

гих странах Востока и Запада, 
международных организаци-
ях и… решили ничего из уви-
денного у себя не применять. 
Даже открытое и поименное 
голосование, на что давно 
перешли в Государственной 
Думе и некоторых региональ-
ных парламентах.

Или вот власти устраивают 
в Чувашии выставки, созыва-
ют туда гостей. Сама респу-
блика тоже нередко участвует 
в различных выставках. Часто, 
правда, не совсем по своей 
воле. Так, в порядке очеред-
ности регионов Чебоксары 
участвовали в 25-й Между-
народной выставке инвести-
ционной недвижимости в 
Каннах «МИПИМ-2014». Рас-
трезвонили, что для зарубеж-
ных инвесторов в сфере стро-
ительства, туризма, отдыха и 
гостиничного бизнеса имеют-
ся инвестиционные проекты 
аж на 180 млрд рублей. А сами 
даже денег в бюджете на про-
ведение газа в Заволжье не 
предусмотрели. Кто будет без 

него строить туристические 
объекты в наше время?

Реальная ситуация удручает
Между тем экономическое 

положение республики за 
годы правления Михаила Иг-
натьева ухудшается из года в 
год. Инерция предыдущих лет 
кончилась, на внедрение чего-
то нового у команды нет интел-
лектуальных способностей.

Не стану останавливать-
ся на итоговых показателях 
года. О них мы писали не раз. 
Напомню лишь, что самая на-
глядная картина состояния 
экономики – внешнеторговый 
оборот. Именно он опреде-
ляет главное - конкуренто-
способность продукции. Так 
вот, эта цепочка экономики 
– самая слабая у нынешнего 
правительства. Если общее 
производство падает ежегод-
но на проценты, то в этой сфе-
ре ежегодное падение после 
прихода к власти Игнатьева 
составляет десятки процен-

тов. А в последнее время оно 
принимает просто катастро-
фический характер. Так, в ян-
варе-феврале по сравнению с 
аналогичным периодом про-
шлого года произошло сниже-
ние по всем показателям: обо-
рот уменьшился на $32,7 млн 
(на 46,3%), экспорт – на $2,3 
млн ( 18,6%), импорт – на $30,6 
млн (на 52,1%). Сальдо торго-
вого баланса отрицательное и 
составляет $17,9 млн. То есть 
во внешнеторговом обороте 
преобладает ввоз товаров, а 
свои вывозим все меньше и 
меньше, потому как они не-
конкурентоспособны.

Сейчас вся страна нахо-
дится в состоянии эйфории 
по поводу присоединения 
Крыма к России, что понятно. 
Но совсем иначе должно реа-
гировать на это событие пра-
вительство республики. Ибо 
во внешнеторговом обороте 

Чувашии большое место зани-
мает Украина (3,7% импорта и 
16% экспорта). Есть опасность, 
что эта часть – если и не вся, 
то в значительной степени – 
может выпасть совсем. И что 
тогда? Способно наше прави-
тельство найти альтернативу? 
Что-то сомнительно.

*        *           *
А вывод все тот же: как бы 

не перетасовывала команда 
Игнатьева свою кадровую ко-
лоду, каких бы министров не 
меняла, результат один – не-
способность правительства 
руководить экономикой. В 
наше время международной 
кооперации в экономике (да 
и во всех сферах) курс про-
винциализма и местничества, 
взятый командой Игнатьева, 
- курс пагубный как для респу-
блики, так и для ее народа.

Обозреватель

Во время очередного визита 
в Чувашию депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков принимал 
граждан. Депутатский прием 
– как маленькая жизнь, 
которую приходится проживать 
вместе с пришедшими на него 
людьми. Не просто проживать, 
а помогать в решении 
проблем, с которыми по тем 
или иным причинам жители 
республики не могут справиться 
самостоятельно. Проблемы эти 
касаются всех сфер. И Анатолию 
Аксакову то приходится 
«жить» в разваливающемся 
доме, то пять с лишним лет 
ходить на 10 этаж пешком, то 
добиваться справедливости от 
чиновников… 

Ганна Петровна Андреева, дирек-
тор Малоянгорчинской школы (Ци-
вильский район) (фото 1), пришла 
к депутату за помощью в установке 
памятника Аристарху Гавриловичу 
Орлову-Шузьму: 4 апреля 2014 года – 

100 лет со дня рождения чувашского 
композитора. Постамент уже установ-
лен на собранные в ходе благотвори-
тельных акций деньги, теперь нужны 
средства на памятник. «К сожалению, 
на территории Цивильского райо-
на почти нет памятников, имеющих 
отношение к культуре и искусству, 
- говорит ветеран педагогического 
труда, - так на чьих примерах воспи-
тываются наши дети?». Анатолий Ак-
саков обещал помочь в установке па-
мятника за счет собственных средств.

В списке неприятностей участни-
ков долевого строительства не толь-
ко не построенное в срок жилье, есть 

беды и поменьше. Например, лифт, 
который не работает в течение почти 
шести лет. Квартира есть, но топать до 
нее надо на 8, 9 или 10 этаж. Дом 18/2 
переменной этажности по пр. 9-й Пя-
тилетки строил «Честр», который, как 
известно, обанкротился. На момент 
заселения в доме не было ни воды, 
ни электричества. После банкротства 
застройщика воду запускала другая 

фирма, да так, что все подъезды за-
лила; необходимо сделать ремонт, но 
о нем, кроме жильцов, никто не ду-
мает. А чтобы наладить работу лифта, 
требуется 1 млн руб. По этому пово-
ду Святослав Петрович Александров 
(фото 2) на протяжении пяти лет по-
лучает отписки. 

Екатерина стояла в очереди на 
улучшение жилищных условий в ад-
министрации Калининского района. 
В семье четыре человека – муж, жена 
и двое детей, ютиться в общежитии в 
таком составе невозможно. Очередь 
продвигается медленно, и в адми-
нистрации Екатерине предложили 
приобрести квартиру по ипотеке, 
объяснив, что по такой схеме будет 
легче работать, а потом женщине сра-
зу компенсируют затраты. В 2010 году 
Екатерина купила квартиру. Докумен-
ты, как было оговорено, отнесла в ад-
министрацию. И услышала: извините, 
законы изменились, компенсацию 
получите на общих основаниях. А 7 
октября 2013 года пришло уведомле-
ние – их исключили из очереди. Таким 
образом была введена в заблуждение 
не одна семья. 

Жильцы дома № 1-б по ул. Усад-
ской (Чебоксары) (фото 3) просили 
помощи в скорейшем расселении из 
разваливающегося жилья. Их дом экс-
плуатируется с 1961 года с удобства-
ми «на дворе» и водой из колонки. 

Ветеран предприятий «Чуваш-
энерго» Леонид Алексеевич Васки-
нов предлагает  предусмотреть в 

республиканском и федеральном 
бюджетах средства на поддержку 
коллективных садоводческих то-
вариществ, а также законодатель-
но установить систему госзакупок,  
работу заготконтор, чтобы каждый 
житель республики смог сдать, про-
дать излишки сельхозпродукции, 
произведенной в своем хозяйстве, 
пусть по фиксированным ценам, но 
без посредников; просит установить 
во всех регионах России единый по-
рядок присвоения   звания «Ветеран 
труда» - присваивать это звание ли-
цам, не имеющим правительствен-
ных наград и ведомственных знаков 
отличия в труде, но имеющим трудо-
вой стаж не менее 40 лет для муж-
чин и 35 лет – для женщин.

Чтобы помочь в решении про-
блем, Анатолий Аксаков направил 
письма министру строительства и 
ЖКХ РФ Михаилу Меню, прокурору 
республики Владимиру Метелину 
и главе администрации Чебоксар 
Алексею Ладыкову.1

3

2

А вы, друзья,  
как ни садитесь…
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Стихийные дискуссии 
затмили  

повестку дня
Начало  
на 1 стр.

Кстати, пренебрежение к 
людям, трудящимся в нема-
териальной сфере,  – отли-
чительная черта нынешней 
власти республики. Потому и 
глава, и парламент Чувашии  
глухи к проблемам науки, 
национальной литературы, 
культуры и искусства. 

Затем в ходе выступлений 
по разным вопросам депута-
ты-единороссы – Свешников, 
Никаноров и другие – нет-нет 
да и начинали клеймить тех 
коллег, которые «вместо дела 
занимаются пиаром, общими 
рассуждениями, заваливают 
разные инстанции бесполез-
ными запросами». Характер-
но в этом отношении высту-
пление Сергея Щетникова. 

Вот если бы 
эти люди 
взялись за 
реализацию 
продукции 
«Промтрак-
тора», на-
ходили бы 
ж е л а ю щ и х 
купить че-

боксарские тракторы, сказал 
он, можно было бы считать, 
что они занимаются кон-
кретным делом. То есть, по 
его мнению, депутаты, чтобы 
доказать свою полезность, 
должны стать менеджера-
ми предприятия. Правда, не 
ясно: за зарплату или за так, 
на общественных началах?

Алаверды «жалобщика»
Не остался в долгу и один 

из «жалобщиков», лидер 
фракции СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Игорь Моляков. Он 
пошел к трибуне, держа в 
руках пухлую папку с доку-
ментами. Вот тут, сказал ау-
дитории, конкретные доку-
менты по конкретным делам. 
Оказалось, среди них были 
и документы, касающиеся 
ОАО «Промтрактор». Дело 
в том, что работники пред-
приятия не раз обращались 
в региональное отделение 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ с просьбой помочь в 
улучшении элементарных 
условий труда. Хотя, по идее, 
этим должен бы заниматься 
«свой» депутат Щетников. Но, 
как видим, Сергей Петрович 
подобную работу не считает 

обязанностью народного из-
бранника. Вот и пришлось за 
выяснение ситуации взять-
ся «жалобщику» Молякову. 
Он направил ряд запросов в 
различные инстанции. Ока-
залось, что в ОАО «Пром-
трактор» нарушали права 
работников, требования са-
нитарно-эпидемиологиче-
ского законодательства, что 
подтверждено прокуратурой 
республики. В частности, не 
соблюдается температурный 
режим в цехах, допускают-
ся нарушения в санитарно-
бытовых помещениях. Г-н 
Щетников в своем уютном 
кабинете, наверное, слабо 
представляет, каково рабо-
чим всю зиму трудиться при 
температуре +8 градусов. 
Ведь не случайно часть рабо-
чих «Промтрактора» вступи-
ла в независимый профсоюз 
«Солидарность», созданный 
при участии РО партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ при агре-
гатном заводе. Так что упреки 
заместителя генерального 
директора концерна «Трак-
торные заводы» Щетникова 
в адрес коллег, «заваливаю-
щих» разные инстанции депу-
татскими запросами, вполне 
понятны.

Как понятны и упреки 
спикера Юрия Попова. Ибо 
именно Игорь Моляков вы-
яснил, что находившийся под 
следствием по обвинению 
в мошенничестве в особо 
крупных размерах генераль-
ный директор ОАО «Чувашав-
тодор» А.А. Волков, которого 
знающие люди считают близ-
ким другом главы республи-
ки Игнатьева, вплоть до 28 
февраля продолжал испол-
нять свои должностные обя-
занности. Возможно, работал 
бы до сих пор, если бы не «жа-
лобы» депутата-спроворосса. 
Или вот опять же запросы по 
поводу захвата части бере-
га Суры и других нарушений 
главного единоросса респу-
блики, председателя коми-
тета Госсовета ЧР Николая 

Малова, по поводу чего сей-
час ведется расследование. 
Конечно, такие «жалобы» не 
нравятся многим единорос-
сам, у которых у самих рыль-
це в пушку.

Однако выпады и упреки 
едроссов, похоже, депутатов 
от оппозиционных партий не 
пугают, что они доказывают 
своими действиями.

Крым – наше все
В самом начале сессии спи-

кер Ю. Попов строго-настро-
го предупредил, чтобы де-
путаты выступали только по 
повестке дня и не делали ни 
шагу в сторону. За нарушение 
грозился лишать слова. По-
нятно, что это касалось лишь 
депутатов оппозиционных 
фракций, что и подтверди-
лось почти сразу, когда спи-
кер сделал предупреждение 
Игорю Молякову.

Между тем сам г-н По-
пов тут же отошел от наме-
ченной линии поведения и 
инициировал выступление 
председателя Общественной 
палаты ЧР Леонида Шимина 
не по повестке дня. Тот долго 
рассказывал о своих востор-
гах, которые у него вызва-
ло выступление президента 
страны Владимира Путина 
по поводу присоединения 
Крыма к России. Леонид Ар-
кадьевич, оказывается, слу-
шал его непосредственно в 
Георгиевском зале Кремля в 
составе делегации от Чуваш-
ской Республики. Пожалуй, в 
выражении восторга он пре-
взошел самого спикера, что 
немудрено с его опытом ра-
боты в партийных, советских 
и государственных органах. 

Вообще, крымское собы-
тие по упоминаемости на 
сессии заняло ведущее ме-
сто. Буквально все выражали 
восхищение, гордость, удов-
летворение случившимся. 
Только один депутат – спра-
воросс Владимир Михайлов 
– заявил, что за эйфорией 

следовало бы видеть и пред-
стоящие трудности. Безус-
ловно поддерживая присо-
единение Крыма к России, он 
напомнил, что это событие 
потребует от страны немалых 
расходов, что может каким-то 
образом сказаться и на бюд-
жете республики. И призвал 
каждого оказать содействие 
крымчанам чем только мож-
но. Сам Михайлов заявил, 
что нынче поедет отдыхать в 
Крым на машине, чем помо-
жет пополнить бюджет ново-
го российского региона.

Оценили новых министров
Как уже было сказано, од-

ним из главных вопросов на 
сессии было внесение изме-
нений в действующий респу-
бликанский бюджет. С докла-
дом выступила, естественно, 
и. о. министра финансов Свет-
лана Енилина.

Как у единороссов, так и 
у депутатов оппозиционных 
фракций выступление ново-
явленного министра вызвало 
исключительно положитель-
ные эмоции. Все отметили, 
что новый министр - краса-
вица и умница, кто-то даже 
обронил: самая умная в пра-
вительстве. Общую оценку, 
пожалуй, высказал знаток 
женской красоты и финансов 
Вячеслав Александров. Он 
сказал, что Енилина – настоя-
щая красавица и умная дама, 
есть надежда, что она как фи-
нансист быстро будет расти 
профессионально.

А вот другой относительно 
новый министр Владимир Ав-
релькин подобных лестных 
отзывов не удостоился. Так, 
депутат Петр Краснов, гово-
ря о больших расхождениях 
в реальном развитии эконо-
мики и прогнозах, заметил, 
что они слишком большие, 
потому как прогнозы – не на-
учные (упрек доктору наук?). 
Его поддержал тот же Алек-
сандров.

Что касается изменений в 
бюджете, то депутатов, кро-
ме эсеров, не интересовало 
ни то, как распределяются 
дополнительно поступаю-
щие из Москвы деньги, ни то, 
почему по итогам прошлого 
года республике пришлось 
вернуть в бюджет страны 
сотни миллионов рублей, 
ни то, почему на глазах тает 
поддержка социальной сфе-
ры, особенно медицины. 
Похоже, все настолько были 
очарованы и. о. министра 

финансов, что удовлетвори-
лись ее туманными объясне-
ниями.

Редкое единодушие
Редкое единодушие на сес-

сии обнаружилось и по пово-
ду отчета главы республики 
о результатах деятельности 
правительства за 2013 год. 
Все, в том числе и депутаты 
от оппозиции, посчитали, что 
доклад подробный и достоин 
одобрения. Если честно, я так 
и не понял: одобрения до-
стойны результаты деятель-
ности правительства или сам 
текст отчета, составленный 
более или менее грамотно? 
Поэтому не стану ничего ана-
лизировать, ведь дело журна-
листа – рассказать о событии 
так, как оно происходило. 
Приведу лишь некоторые 
данные, которые вытекают 
из доклада главы Игнатьева и 
которые, стало быть, достой-
ны одобрения. 

В прошлом году падение 
промышленного производ-
ства в Чувашии по отноше-
нию к 2012 году составило 1,4 
процента. В целом по стране 
и в ПФО в этой сфере был за-
фиксирован рост.

Производство продук-
ции сельского хозяйства в 
республике за прошлый год 
снизилось на 10,7 процента. В 
целом по стране - рост на 6,2, 
по ПФО - на 4,3 процента.

Инвестиции в основной 
капитал в Чувашии снизи-
лись на 17 процентов. Паде-
ние инвестиций зафиксиро-
вано и в целом по стране, но 
всего лишь на 0,2 процента. 
А в ПФО в прошлом году ин-
вестиции выросли на 4,6 про-
цента.

Стоимость фиксированно-
го набора потребительских 
товаров и услуг в декабре 
2013 года по отношению к де-
кабрю 2012 года составила: в 
Чувашии - 108,9, ПФО - 108,5, 
в России - 108,6 процента.

Реальные денежные дохо-
ды населения по отношению 
к 2012 году составили: в Чува-
шии - 102,7, по ПФО - 103,6, в 
России - 103,7 процента.

Миграционная убыль 
населения в Чувашии в 2013 
году составила 4474 человека 
(в 2012 г. - 4446). В целом по 
России наблюдался миграци-
онный прирост: в 2013 году 
+295 858 человек, в 2012 году  
+294 930 человек. 

Хорошо все это или плохо? 
Наверное, депутатам виднее.

Николай МАКСИМОВ
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Долгопровод  
и золотые счетчики

На очередной встрече с представителями регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Ядрине горожане 
жаловались на водоснабжение – часто весь город сидит по 
целому дню без воды. Дело в том, что магистральная трасса 
холодного водоснабжения в Ядрине старая. Вместе с тем 
горожанам известно, что новые трубы давно проложены, но 
вода по ним не течет. Самый обстоятельный ответ на запрос 
депутата Госсовета Чувашии Игоря Молякова пришел из 
республиканской прокуратуры.

Прокурор Чу-
вашии Владимир 
Метелин сооб-
щает, что строи-
тельство объекта 
«Водоснабжение 
г. Ядрин» закон-
чено 3 декабря 
2012 года, рабо-
ты проводились 
в 2006-2007 и 
2011-2012 годах. 
19 декабря 2012 
года отделом Го-
сударственного 
строительного 
надзора Мин-
строя Чувашии 
выдано заклю-
чение о соответ-
ствии объекта 
т р е б о в а н и я м 
технических ре-
гламентов и про-
ектной документации, 
меж тем новая трасса не 
используется уже год и 
три месяца.

«Вместе с тем адми-
нистрацией Ядринского 
городского поселения 
меры по технической 
инвентаризации объ-
екта и регистрации 
права муниципальной 
собственности на него 
своевременно не приня-
ты, в связи с чем новые 
водопроводные сети до 
настоящего времени в 
хозяйственное ведение 
эксплуатирующей ор-
ганизации Ядринское 
МПП ЖКХ не переданы 
и не эксплуатируют-
ся, а подача воды осу-
ществляется по старой 
магистральной трассе 
холодного водоснабже-
ния», - пишет прокурор 
республики в ответе на 
депутатский запрос. 

На неэффективное 
использование муни-
ципального имущества, 
построенного на бюд-
жетные деньги, проку-
ратура отреагировала 
представлением в адрес 
главы Ядринского го-
родского поселения.

А по мнению Мин-
строя, все прекрасно. 
Готовя ответ на запрос 
депутата, его предста-
витель довольствовался 
информацией Ядрин-
ского городского посе-
ления о том, что «после 
составления техниче-
ского плана данный объ-

ект будет поставлен на 
государственный учет, 
принят в муниципаль-
ную собственность 
Ядринского городского 
поселения и передан в 
хозяйственное ведение 
эксплуатирующей ор-
ганизации – Ядринское 
МПП ЖКХ». О том, по-
чему все длится столько 
времени, – ни слова.

В ответе Минстроя 
обещают, что запитка 
новой закольцованной 
системы водоснабжения 
с последовательным пе-
реключением объектов 
со старой системы на но-
вую запланирована на 
2-3 кварталы 2014 года. 
Недалекое будущее по-
кажет, способна ли еди-
норосская власть эту 
«сказку сделать былью».

Была у жителей горо-
да еще одна претензия 
– по поводу установки 
приборов учета тепло-
вой энергии. Жильцы 
нескольких домов счи-
тали цены на установ-
ку завышенными. Как 
оказалось, не без ос-
нования: «…стоимость 
выполненных работ по 
многоквартирным до-
мам варьировалась от 
114 тыс. руб. (дом № 
101 по ул. К. Маркса) до 
293 тыс. руб. (дом № 68 
по ул. 50 лет Октября)», 
- говорится в ответе ре-
спубликанского проку-
рора. 

Ядринское отделе-
ние полиции, проведя 
проверку по признакам 

искусственного завы-
шения стоимости уста-
новки общедомовых 
счетчиков, события пре-
ступления в этом факте 
не усмотрела и в возбуж-
дении уголовного дела 
отказала. Прокуратура 
сочла такое решение 
преждевременным и 
принятым без учета всех 
обстоятельств, поэтому 
заместитель прокурора 
Ядринского района его 
отменил. Материалы на-
правлены в отделение 
полиции Ядрина для 
проведения дополни-
тельной проверки. Ситу-
ацию контролирует про-
куратура республики и 
региональное отделе-
ние партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ.

А у Минстроя опять 
все прекрасно! Похоже, 
там на все смотрят че-
рез розовые очки. От-
туда депутату Молякову 
написали, что расходы 
по установке и эксплу-
атации приборов учета 
несут собственники жи-
лых помещений. Ну что 
ж, спасибо за информа-
цию, которая и так всем 
известна.

Неизвестно только, 
почему с дорогой к но-
вому молокозаводу все 
так быстро получилось, 
а с новым водопрово-
дом произошла дли-
тельная заминка, из чего 
сделаны счетчики за 114 
тыс. руб., а из чего - за 
293 тысячи и откуда у 
Минстроя розовые очки.

Канашский районный суд при-
знал главу администрации Родиона 
Мясникова виновным в покушении 
на мошенничество в особо крупном 
размере, совершенном с использо-
ванием служебного положения. Уго-
ловное дело по этому факту было 
возбуждено в декабре 2012 года. 
Второй фигурант дела - Иосиф Яков-
лев, бывший заместитель Мясникова 
по экономическим вопросам. Оба 
единоросса обвинялись в покуше-
нии на хищение более 5,5 млн ру-
блей, которые были выделены для 
переселения граждан из ветхого и 
аварийного жилья по республикан-
ской целевой программе.

На этот раз наказание не было ус-
ловным. Мясников получил 3 года 
6 месяцев лишения свободы, Яков-
лев лишен свободы на три года. Оба 
оштрафованы на 200 тысяч рублей. 
Приговор суда не вступил в закон-
ную силу.

Юрий Каценеленбоген, признан-
ный в декабре 2013 года виновным в 
совершении преступлений, предус-
мотренных ст. 199.2 УК РФ (сокрытие 
денежных средств и имущества ор-
ганизации, за счет которых должно 
быть произведено взыскание недо-
имки по налогам, совершенное руко-
водителем организации, в крупном 
размере), ч. 1 ст. 199.1 УК РФ (неис-
полнение обязанностей налогового 
агента) и ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклоне-
ние от уплаты налогов с организа-
ции, совершенное в особо крупном 
размере), получил наказание в виде 
штрафа в размере 300 тысяч рублей. 
Каценеленбоген был еще и депута-
том Канашского городского Собра-
ния. Теперь, само собой, депутатских 
полномочий он лишен.

Безнаказанность рождает новые 
преступления. «Героям» этих исто-
рий за свои деяния пришлось от-
ветить. Есть надежда, что подобная 
точка будет поставлена в сюжете 
о подделке протоколов в Канаше. 
Напомним, жители города обеща-
ли выйти на улицы, когда узнали, 
что протоколы общих собраний 
собственников жилых помещений 
в многоквартирных домах о пере-
ходе на непосредственный способ 
управления были подделаны. Горо-
жане выяснили это самостоятель-
но и обратились к председателю 
местного отделения СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ в Канаше Юрию Ксе-
нофонтову. К делу подключился 
депутат Госсовета от партии Игорь 
Моляков, история получила извест-
ность после показа по центрально-
му телеканалу. Одна из работниц 
УК заявила тогда на всю страну, 
что горожане говорят неправду 
и за это им придется ответить. Но 
теперь вопрос о том, кто и за что 
станет отвечать, будет решаться в 
судебном порядке: прокуратура от-
менила постановления об отказах 

в возбуждении уголовного дела и 
готовится выйти с иском от имени 
горожан в суд.

А этот единоросс получил ус-
ловный срок. Депутат Канашского 
районного Собрания Николай По-
верный совершил ДТП, находясь в 
состоянии алкогольного опьянения. 
В происшествии пострадала семья: 
отец и 19-летний сын получили уши-
бы, здоровью матери и семилетней 
дочери нанесен тяжкий вред. Повер-
ному назначено наказание в виде 1,5 
лет лишения свободы условно, он 
лишен права управления транспорт-
ными средствами на 2 года. Если бы 
виновник ДТП не признал вину и не 
возместил моральный и материаль-
ный вред, он реально лишился бы 
свободы года на три-четыре. Приго-
вор суда не вступил в законную силу.

Нельзя не вспомнить и еще одного 
единоросса – бывшего заместителя 
главы Цивильского района Дениса 
Николаева, а также двух руководи-
телей компаний из сферы ЖКХ. Ци-
вильский районный суд рассмотрел 
уголовное дело в отношении этих 
граждан, обвиняемых в мошенниче-
стве, в январе 2014 года. 

В декабре 2011 года Николаев 
принял от директоров компаний 
«Все для дома» и «СТМ» документы, 
в которых содержались завышенные 
сведения о стоимости ремонта в трех 
жилых домах на ул. Терешковой в 
Цивильске. Общая сумма договоров 
составила свыше 10 миллионов 600 
тысяч рублей. 

Чиновник подписал бумаги, хотя 
прекрасно знал, что оговоренный 
объем работ не был выполнен, чем 
«наказал» государственный бюджет 
на 2 млн 260 тыс. рублей.

А в сентябре 2010 года Николаев 
не уведомил молодые семьи о по-
лагающейся им государственной 
поддержке при получении жилья. 
Но сам воспользовался социальной 
выплатой в размере 464,4 тысячи ру-
блей и в 2011 году приобрел кварти-
ру в новом доме в Чебоксарах.

Суд признал Николаева виновным 
в злоупотреблении должностными 
полномочиями и служебном под-
логе и приговорил его к двум годам 
лишения свободы – правда, условно, 
наказал штрафом на сумму 70 тысяч 
рублей. Взыскана с бывшего заме-
стителя главы и незаконно получен-
ная им социальная выплата в разме-
ре 464,4 тысячи рублей. 

Путать собственный карман с го-
сударственным – это тяжкое хрони-
ческое заболевание многих и многих 
чиновников. По всей России в от-
ношении них рассматривается мас-
са уголовных дел. Практически все 
чиновники – нарушители законов 
состоят в партии власти, поэтому, ви-
димо, и считают, что злоупотреблять 
и мошенничать (это их любимые ста-
тьи) можно безнаказанно.

Канаш бурлит. Осужден сити-менеджер Родион Мясников. 
Между прочим, главный канашский единоросс. 
Наказан Юрий Каценеленбоген, бывший директор ООО 
«Управляющая компания «Водоканал». Тоже единоросс. 
Прокуратура Канаша готовит иск в защиту горожан, 
постановления об отказе в возбуждении уголовных дел по 
факту подделки протоколов отменены.

Единороссы множат 
уголовные дела
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Госдума отклонила законопроект  
о предельном уровне роста тарифов  
в сфере ЖКХ

5

Реформа ЖКХ  
породила 

преступления

Тарифы:  
счет не в пользу 
населения

Разговоры об ограничении предельно 
допустимого роста тарифов естественных 
монополий и жилищно-коммунальных 
услуг для населения остаются разговора-
ми: Госдума отклонила в первом чтении 
соответствующий законопроект, внесен-
ный группой депутатов от СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ. Проект закона дополняет 
перечень основных характеристик феде-
рального бюджета предельным уровнем 
роста цен (тарифов) на продукцию (услу-
ги) естественных монополий и на услуги 
организаций ЖКХ для населения. Пре-
дельный уровень не должен превышать 
прогнозируемый уровень инфляции, 
утвержденный законом о федеральном 
бюджете на очередной финансовый год и 
плановый период.

Первый заместитель председателя 
думского комитета по бюджету и нало-
гам Оксана Дмитриева (СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ), представляя законопроект, 
отметила, что последние 20 лет наблю-
дается лавинообразный рост тарифов 
естественных монополий и расходов на 
ЖКХ, которые «существенно обгоняют 
и официальный уровень инфляции, и 
темп роста зарплаты и пенсий». «С 1992 
года тарифы на коммунальные услуги в 
абсолютных цифрах без учета деномина-
ции выросли в 24 тысячи раз, - отметила 
депутат. - При этом официальный индекс 
инфляции по цепным индексам вырос 

менее чем в тысячу раз». «Это означа-
ет, что у нас тарифы на коммунальные 
услуги за последние 20 лет росли в 24 
раза быстрее, чем все остальные цены, в 
которых уже тоже сидят вот эти тарифы 
естественных монополий».

Оксана Дмитриева напомнила, что 
рост тарифов сопровождался ростом зар-
платы у естественных монополистов при 
одновременном падении производи-
тельности труда. «Мы оплачиваем посто-
янно растущими тарифами падающую 
производительность труда, рост числен-
ности занятых за счет управленческого 
звена и постоянно растущую зарплату, 
опять же в управленческом звене», - счи-
тает парламентарий.

Представляя отрицательное заключе-
ние, заместитель председателя бюджет-
ного комитета единоросс Надежда Мак-
симова заявила, что законопроект был 
внесен в 2011 году и не учитывает меры, 
которые уже «были предприняты за 
прошедший период». В частности, по ее 
словам, план социально-экономического 
развития на 2014 год предусматривает 
частичное замораживание тарифов на 
продукцию и услуги естественных моно-
полий. После 1 июля население страны 
поймет, каков размер «частичного» за-
мораживания, а по чьей вине-инициати-
ве важный законопроект пролежал без 
движения три года, все давно уже дога-
дались.

Единоросс привела еще несколько 
аргументов в пользу отклонения законо-
проекта. 

У Генпрокурора РФ тоже есть веский 
довод: из-за ценового произвола в та-
рифах на услуги ЖКХ растет социальная 
напряженность. Так сказал Юрий Чайка, 
выступая в Госдуме. «Ценовой произвол, 
который они устроили при установлении 
тарифов, платежей и нормативов по-
требления коммунальных услуг, явля-
ется одним из основных факторов, обо-
стряющих социальную напряженность 
в обществе», - заявил он и рассказал о 
многочисленных нарушениях, допущен-
ных органами тарифного регулирования 
и хозяйствующих субъектов.

(По информации ИТАР-ТАСС)

Жители Чувашии и 
всей России считают 
новшества в системе 
ЖКХ провальными. Да 
не только новшества 
– всю эту пресловутую 
реформу. Постановления, 
издаваемые одно за 
другим, положение 
только ухудшают 
и подогревают 
возмущение граждан. 
На очередном заседании 
республиканского Союза 
собственников жилья 
были проанализированы 
главные претензии 
населения. Их пять:

- качество услуг по статьям «содержа-
ние жилья» и «текущий ремонт»

- тарифы
- перерасчеты за тепло
- общедомовые нужды
- отсутствие должного контроля за ра-

ботой УК.
Для ровного счета власть предложила 

населению еще один пункт – капиталь-
ный ремонт, которому наша газета регу-
лярно посвящает публикации.

Ускоренное ветшание домов проис-
ходит в основном из-за ненадлежащего 
обслуживания. Содержание жилья вы-
зывает много вопросов, на которые в 
УК отвечают обычно так: нет денег. Но 
население вносит платежи ежемесячно 
и при этом имеет неотремонтированные 
и грязные подъезды, разбитые рамы... 
Управляющие компании собирают с до-
мов деньги в общий котел и тратят их в 
большинстве случаев бесконтрольно, 
по своему усмотрению, в то время как 
жильцы заинтересованы в том, чтобы 
собранные средства шли именно на их 
дом, а не на соседний. Этот вопрос, счи-
тают члены Союза, необходимо урегу-
лировать законодательно. В противном 
случае, пользуясь бесконтрольностью и 
безнаказанностью, УК продолжат содер-
жать дома в установившемся порядке. 

УК хорошо устроились. Какие виды 
наказания есть для них? Предписания, 
на которые они особого внимания не об-
ращают, и штрафы, которые они платят 
за счет средств жильцов. То есть штрафы 
за нарушения, совершенные УК, платит 
опять население, уже заплатившее за то, 
чтобы работа УК шла без нарушений. 

Большое количество жалоб поступает 
по тарифам на содержание и текущий 
ремонт.  Тарифы должны утверждаться 
на общем собрании собственников, на 
самом деле решение об их повышении 
очень часто принимается на «общем со-
брании» руководства УК.   

Граждане не могут понять, для чего 
их обязали установить общедомовые 
счетчики на тепло. При наличии при-
боров учета УК разносят плату за ото-
пление на 12 месяцев по состоянию на 
предыдущий год, а в конце года делают 
перерасчет. Использование такой схемы 
позволяет брать лишние деньги. 

После того как в стране прошла волна 
возмущения из-за начислений по ОДН, 
расчеты изменились, но вопросы все 
равно остаются.

Ну и, наконец, капитальный ремонт 
домов. Региональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ и депутаты Госсовета 
от партии детально занимаются всеми 
вопросами этой проблемы с одной це-
лью – чтобы собранные с населения 
деньги были использованы по назна-
чению. Ведь всем известно, как легко в 
этой отрасли средства уходят «в само-
волку».

Потребители услуг ЖКХ платят за ком-
муналку каждый месяц, собираемость 
платежей без малого сто процентов, но 
при этом УК умудряются иметь огромные 
долги перед «Коммунальными техноло-
гиями», а последние – еще более огром-
ные долги перед ресурсниками. Спра-
шивается: куда уходят деньги? В скором 
времени о части этих денег расскажет 
суд, который рассмотрит уголовное дело 
в отношении второго гендиректора ООО 
«Коммунальные технологии» Виктора 
Лучинкина. По сообщению пресс-службы 
Генпрокуратуры РФ, его обвиняют в мно-
гомиллионных растратах (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ, присвоение или растрата). 

По версии следствия, с февраля 2007-
го по июль 2010 года Лучинкин заклю-
чал с подконтрольными ему фирмами 
договоры аренды автотранспорта, куп-
ли-продажи имущества и аренды по-
мещений по завышенным ценам. ООО 
«Коммунальные технологии» перечис-
ляло этим компаниям деньги, а Лучин-
кин тратил их по своему усмотрению. 
Таким способом он похитил более 64 млн 
руб. (На момент ареста похищенная сум-
ма называлась иная – около 900 милли-
онов.) Кто-то в интернете как-то написал 
про какой-то код Лучинкина – будто бы 
его никто не разгадал. Но все меняется. 
Два с лишним года код второго генди-
ректора разгадывало следствие, сейчас 
возможность «поразгадывать» появи-
лась у суда.

Анекдот 
Судя по квитанции из 
ЖЭка, из крана у меня 

течет «Боржоми», мусор 
вывозят на «Лексусе», 
домофон подключен к 

роумингу, а снег убирает 
сам глава администрации 

города.

В среднем  
по России стоимость 
коммунальных услуг  
в 2013 году выросла  

на 11,2 %, правительство 
обещало рост в 6%. 

Запомните  
эту цифру
С 1 июля 2014 
года повышение 
тарифов на услуги 
организаций 
коммунального 
комплекса в сфере 
водоснабжения, 
водоотведения и 
очистки сточных 
вод в среднем 
по субъектам 
Российской 
Федерации составит 
4,2%.
М. Сандалов, директор 
Департамента ЖКХ, 
энергосбережения 
и повышения 
энергоэффективности 
Минстроя России.

Рисунок  
Юрия Ксенофонтова
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Пора браться за залежи

бизнес

Пока  
на уровне 
малого

Газета  
пошла по рукам

Политика

В республике широко 
отметили 60-летие начала 
освоения целинных и 
залежных земель.

Выступая на созванном по 
этому случаю торжественном 
собрании, глава республики 
Михаил Игнатьев отметил не-
оценимый вклад в обеспечение 
продовольственной безопас-
ности страны всех, кто в тяже-
лые послевоенные годы осваи-
вал новые земли.  

«Освоение более 43 млн 

га земель вывело страну на 
новый уровень. В трудовой 
подвиг огромный вклад внес 
наш народ Чувашии, который 
всегда славился трудолюбием 
и любовью к земле. Вы спаса-
ли страну от продовольствен-
ного кризиса, по комсомоль-
ским путевкам участвовали 
в подъеме залежных земель, 
освоении целины, не стра-
шась условий, в которых 
предстояло работать, отправ-
лялись в районы Сибири и 
Казахстана, Алтайского края. 

Работали с полной  отдачей, 
ответственностью и добива-
лись побед. Ваш пример, лю-
бовь к труду, к Родине, земле 
и сельскому хозяйству имеет 
огромное значение в воспи-
тании молодого поколения», 
- сказал он, обращаясь к вете-
ранам целины.

 Глава напомнил, что вопросы 
продовольственной безопас-
ности актуальны и сейчас. Об 
этом же говорил и заместитель 
председателя правительства – 
министр сельского хозяйства 
Сергей Павлов. 

Участники собрания ожида-
ли, что руководители респу-
блики по случаю вспомнят о 
том, что в Чувашии с каждым 
годом расширяются площади 
заброшенных земель, и призо-
вут наших крестьян к поднятию 
залежей. К сожалению, ничего 
подобного сказано не было. 
Зато министр отрасли вопреки 
известным фактам утверждал, 
что потребности населения Чу-
вашской Республики в основ-
ных видах продовольственной 
продукции обеспечиваются за 
счет собственного производ-
ства.

Фото cap.ru

Как сообщило ИА 
ПРЕZУМПЦИЯ, 
газета «Московский 
комсомолец в 
Чебоксарах» снова 
меняет хозяина.

Утверждается, что из-
дание, которое до сих 
пор аналитики считали 
проигнатьевским, снова 
перешло в руки команды 
экс-президента респу-
блики, ныне министра 
сельского хозяйства РФ 
Николая Федорова. В 
связи с чем автор статьи 
«МК» - пока! В Чувашии 
началась грязная пред-
выборная гонка» напо-
минает, что, хотя выборы 
главы республики еще и 
не объявлены, «по край-
ней мере два лагеря за 
это кресло уже воюют. 
Точнее, два клана – быв-
шего и действующего 
главы Чувашии.

Автор, сам бывший со-
трудник издания, считает, 
что перехватить газету 
команде Федорова было 
несложно, потому как в 

пресс-службе Минсельхо-
за подрабатывает вышед-
ший на пенсию отец за-
местителя генерального 
директора ИД «Москов-
ский комсомолец» - руко-
водителя отдела «МК – Ре-
гион» Олега Воробьева.

Однако более интерес-
но другое. Как и многие 
аналитики, автор раз-
мещенной на сайте ИА 
статьи считает, что и в 
материальном, и в интел-
лектуальном отношении 
у федоровской команды 
ресурсов больше. Хотя 
междоусобица главы и 
экс-президента всем уже 
изрядно надоела.

Между тем в Интерне-
те появились сообщения, 
которые более конкрет-
но извещают, кто переку-
пил газету и кто станет ее 
редактором. Указанные 
имена позволяют верить, 
что издание в финансо-
вом плане не будет испы-
тывать трудностей, а вы-
ходить станет на вполне 
высоком профессиональ-
ном уровне.

В Порецком районе прошел 
День малого и среднего 
предпринимательства.

Сообщая об этом, газета «Порецкие 
вести» пишет, что «ни один из субъектов 
предпринимательства в районе пока не 
дотягивает до категории среднего, а по-
тому весь бизнес Поречья статистики от-
носят к малой «гильдии».

Между тем и малый бизнес делает 
определенные успехи. На 1 января в райо-
не хозяйственную деятельность вели 276 
субъектов малого предпринимательства, 
в том числе 72 малых предприятия и 204 
индивидуальных предпринимателя. Чис-
ленность занятых в них составила 1418 
человек, что по сравнению с началом 
прошлого года больше на 15,6 процента. 
Среднемесячная зарплата небольшая – в 
среднем 10681 руб., но наблюдается не-
который рост (на 8,1% к уровню прошло-
го года). А объем отгруженных товаров 
собственного производства за год вырос 
на 10 процентов и составил почти 196 млн 
рублей.

Как и везде, в структуре малого биз-
неса преобладают розничная торговля 
и общественное питание (34,2%). Значи-
тельная часть приходится и на сельское 
хозяйство (32%). Участники совещания 
отметили, что имеется возможность за-
метно расширить долю предпринима-
телей в промышленном производстве и 
строительстве, где сегодня пока трудятся 
соответственно 10,2 и 5,3 процента МП.

По итогам прошлого года 
столица Чувашии заняла 
второе место в конкурсе 
Минрегионразвития РФ на 
самый благоустроенный 
город России.

Случилось это, напомним, по-
сле десятилетнего перерыва. 
Кроме того, как сообщает ИА 
REGNUM, Чебоксары стали пер-
выми по итогам голосования по 
проекту «Город России. Нацио-
нальный выбор».

Правда, похоже, здесь больше 
аванса, чем признания за уже сде-
ланное. И связано это с подготов-
кой к празднованию юбилея сто-

лицы в 2019 году. Как известно, к 
этой дате планируется реконстру-
ировать Красную площадь и набе-
режную, построить этнокомплекс 
«Амазония» в парке им. 500-летия 
Чебоксар. Городские власти обе-
щают, что будет претворяться в 
жизнь новый генеральный план 
Чебоксар, который в настоящее 
время редактируется. Если же 
наконец-то реально газифициру-
ют Заволжье (пока в бюджете на 
2014-й и последующие два года 
денег на это не предусмотрено), 
которое называют жемчужиной 
города, то, как надеются, его ту-
ристско-рекреационная привле-
кательность резко повысится.

Министерство культуры РФ 
поддержало 10 заявок на 2014 год, 
поступивших из Чувашии в рамках 
целевой программы «Культура 
России».

Продолжается реставрация за счет го-
сударства православных храмов, на что 
выделено два гранта. Планируется рестав-
рировать собор Тихвинского женского 
монастыря в Цивильске и церковь Возне-
сения Господня в селе Семеновское Порец-
кого района. Эти гранты поступят по статье 
«Сохранение культурного наследия».

По статье «Информатизация культуры» 
Чувашии выделен один грант – на созда-
ние портала для Театра юного зрителя им. 
М. Сеспеля «с универсальным дизайном и 
продвижением в социальных сетях».

Как сообщает пресс-служба Министер-
ства культуры ЧР, остальные гранты про-
ходят по статье «Поддержка современного 
искусства и народного творчества». Сре-
ди поддержанных проектов – всероссий-
ский фестиваль творчества «Родники Рос-
сии»; межрегиональный хоровой форум 
«Поющая Волга»; постановка оперы Бизе 
«Кармен»; фестиваль традиций и обрядов 
народов России «Фолкстейшен – Чебок-
сары»; конкурс народных мастеров «Русь 
мастеровая»; театральный фестиваль для 
«особенного» зрителя «Одинаковыми быть 
не обязательно» и лаборатория-форум дет-
ской национальной драматургии театра 
им. М. Сеспеля.

Десять 
грантов для 
республики

культураусПех

Чебоксары вновь  
в числе первых
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Дружба соседей 
крепнет

Закрывается 
воскресная 
школа

местная властьДиасПора

Гордость всех чувашей Лучших 
определяли 

гости

конкурсы

Договор о 
сотрудничестве 
подписали 
администрации 
Староайбесинского и 
Болшечеменевского 
сельского поселений.

Территориально они рас-
положены рядом, но в сосед-
них районах: в Батыревском 
и Алатырском.

Как пишет газета «Алатыр-
ские вести», главы поселе-
ний В.П. Казанцев и Г.Ф. Мед-
ведев пришли к мнению, что 
главное – развивать культур-
ное сотрудничество. Будут 
развиваться связи и в обра-
зовании, спорте, расширят-
ся контакты по линии обще-

ственных организаций, в том 
числе молодежных. Стороны 
будут проводить совмест-
ные фестивали, дни куль-
туры сельских поселений, 
организовывать гастроли 
самодеятельных артистов. 
Планируется также прове-
дение «круглых столов» по 
проблемам местного само-
управления и в сфере куль-
турно-просветительской ра-
боты.

Первая дружеская встре-
ча уже запланирована. Она 
пройдет в спортивном зале 
МБОУ «Большечеменевская 
СОШ». Там состоятся сорев-
нования по волейболу сре-
ди команд работников соци-
альной сферы.

В Ядринском районе 
широко отметили 175-летие 
со дня рождения Василия 
Магницкого.

В Советском сельском поселе-
нии, где родился и жил в послед-
ние годы Магницкий, состоялась 
научно-практическая конферен-
ция, посвященная деятельности 
выдающегося этнолога, педа-
гога, исследователя духовной 
культуры многих народов Вол-
го-Вятского края. Как сообщает 

районная газета «Знамя труда», 
в работе конференции участво-
вали ученые и краеведы из Че-
боксар, Казани, Ульяновской об-
ласти. А до начала работы глава 
поселения А. Федоров и учитель 
Советской СОШ Г. Филиппов про-
вели экскурсию по памятным ме-
стам, связанным с выдающимся 
земляком. Позже в местном хра-
ме прошла панихида в память о 
В. Магницком.

Участники конференции рас-
сказали о жизни и деятельности 

Магницкого и о роли его тру-
дов, ознакомили с новыми ар-
хивными документами. Особый 
интерес вызвало выступление 
кандидата искусствоведения Е.П. 
Ключевской – внучатой племян-
ницы Магницкого, проживающей 
в Казани. Екатерина Петровна 
рассказала о казанской ветви 
Магницких, показала снимки 
родных и близких.

Фото с сайта газеты  
«Знамя труда».

Наша газета уже писала, что в 
Уфе могут закрыть чувашскую 
воскресную школу. Кажется, 
печальное событие вот-вот 
произойдет.

Между тем за эти несколько месяцев ни 
органы государственной власти Чувашии, 
ни Чувашский национальный конгресс, 
ни другие общественные организации, 
которые как бы ратуют за укрепление на-
ционального самосознания чувашей, не 
ударили палец о палец, чтобы сохранить 
единственную школу такого рода в мил-
лионном городе. 

Напомним: воскресная школа находи-
лась в здании бывшего уездного учили-
ща, построенного в середине XIX века. В 
90-е годы XIX века здесь работал извест-
ный чувашский педагог – математик Па-
вел Миронов.

Предполагается, что зданию грозит 
перестройка, хотя активисты движения 
«Архзащита Уфы» считают, что можно 
обойтись капитальным ремонтом. Так или 
иначе,  здание ЧВШ выставят на торги для 
передачи в льготную аренду по цене 1 
рубль за кв. метр. Естественно, арендатор 
будет обязан привести строение в надле-
жащее состояние. У самой школы для это-
го нет никаких возможностей. Между тем, 
как считают некоторые, здание могли бы 
взять в эту самую аренду с условием ре-
ставрации организации, предприятия или 
отдельные предприниматели Чувашии. 
Ведь многие из них постоянно заявляют 
о своей приверженности к сохранению и 
развитию национального самосознания 
чувашей. Только тут нужны не слова…

Конкурсы красоты теперь не редкость 
и в районах. Но этот отличался тем, что 
победителей определяли приглашенные из 
Чебоксар члены жюри.

Проходил конкурс в Янтикове. В нем участво-
вали девушки 17-25 лет из десяти сельских посе-
лений. Одно из обязательных условий – хорошее 
знание родного чувашского языка. Конкурсантки 
должны были прекрасно петь и танцевать, быть 
мастерицами в разных житейских делах, а еще 
– жить дружно со сверстницами. Отрадно было 
видеть, что девушки вели себя достойно, были 
талантливы и красивы. Жюри долго пришлось 
обсуждать итоги презентаций. Наконец оно ре-
шило, что «Мисс Янтиково-2014» стала ученица 11 
класса из дер. Новое Буяново Кристина Федотова. 
Впрочем, и другие девушки удостоились почет-
ных званий в различных номинациях.

Фото с сайта газеты «Ял .=чен.»  
(Сельский труженик).

Пострадал от американских 
санкций миллиардер Аркадий Ро-
тенберг, имеющий связи с Чуваши-
ей (он приезжал сюда как предсе-
датель высшего совета Федерации 
дзюдо России). Платежные систе-
мы  Visa и Mastercard заблокиро-
вали операции по картам «СМП 
Банка, подконтрольного Аркадию 
Ротенбергу и его брату Борису.

Произошло внутреннее воз-
горание в тепловозе состава, сле-
довавшего из Чебоксар в Москву. 
Произошло это 21 марта. Возгора-

ние было ликвидировано в тече-
ние 40 минут. Во время тушения 
пожара 25 пассажиров первого ва-
гона были переведены во второй. 
Никто не пострадал.

Главный федеральный ин-
спектор по ЧР Геннадий Федоров 
провел совещание с руководите-
лем Чувашстата Э. Максимовой и 
зам. прокурора ЧР А. Григорьевым 
по вопросу исполнения указов 
президента РФ от 7 мая 2012 г. в 
части повышения заработной пла-
ты работникам бюджетной сферы. 

Решено проводить проверки с це-
лью формирования объективной 
картины в этом деле.

В республике продолжается 
декларационная кампания. На 1 
марта налоговыми органами полу-
чено 27,4 тыс. деклараций по на-
логу на доходы физических лиц. Из 
этого числа доход от 10 до 100 млн 
руб. за год заявили 815 человек, а 
у одного гражданина он превысил 
100 млн рублей.

По материалам  
СМИ и информагентств.

Коротко
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вне Политики

Как становятся лауреатами

Начало на 1  стр.
В фестивале приняли участие 

около 800 любителей рыбной ловли 
из городов и районов Чувашии, из 
Москвы, Нижнего Новгорода, Киро-
ва, Йошкар-Олы, Казани. Побороть-
ся за звание лучшего приехали даже 
рыбаки из Сыктывкара и Украины. 

Главный приз соревнований – 
лодка с мотором – достался чебок-
сарцу Петру Сальдиванову. Первое 
место также присуждено жителю 
Чебоксар Игорю Блинову. Он полу-
чил лодку с мотором, которую ор-
ганизаторам предоставил депутат 
Госдумы Анатолий Аксаков.

Всего было учреждено около 25 
номинаций: «Самый большой улов», 
«Самая большая рыба», «Самый не-
удачливый рыбак», «Самый возраст-
ной рыбак», «Самый юный рыбак», 
«Рыбацкая семья», «Мисс Рыбач-
ка-2014», «Рыбак-путешественник», 
«Рыбацкий экипаж» и другие. Де-

сятки рыбаков получили большое 
количество ценных призов – вело-
сипеды, телевизоры, рыболовное 
снаряжение.

Это был большой праздник на 
Волге - на лед вышли около 5 тысяч 
человек. Завершился он огромным 
костром.

Работы отбирала 
комиссия

Как сообщает пресс-
служба Минкультуры, на 
конкурс были представлены 
четыре работы, три из них 
получили одобрение специ-
альной комиссии.

Первый претендент - 
коллекция «Возрождение 
суваро-булгаро-чувашско-
го ювелирного искусства», 
выполненная под руковод-
ством Владислава Никола-
ева. Также в создании кол-
лекции принимали участие 
заведующий реставрацион-
ными мастерскими Чуваш-
ского национального музея 
Геннадий Максимов и ху-
дожник Алексей Николаев. 
Коллекция номинирована 
на премию Союзом худож-
ников Чувашии.

Вторым кандидатом на 
Госпремию стала докумен-
тальная повесть «Андриян 
Николаев: орбиты космиче-
ские и земные», написанная 
корреспондентом ИТАР-
ТАСС Валентиной Ивановой. 
Книга вышла в серии «Заме-
чательные люди Чувашии», 
на премию ее выдвинуло 
Чувашское книжное изда-
тельство.

Наконец, на премию пре-
тендует генеральный ди-
ректор – главный редактор 
ИД «Хыпар» Алексей Леон-
тьев, который перевел на 
чувашский язык избранные 
произведения Александра 
Грина. Его выдвинул Союз 

профессиональных писате-
лей Чувашии.

Пресс-служба напоми-
нает, что в разные годы 
Госпремии удостаивались 
искусствовед Михаил Кон-
дратьев (за книгу о компо-
зиторе Степане Максимо-
ве), творческий коллектив 
Театра оперы и балета (за 
постановку балета «Баядер-
ка» Минкуса), авторы книги 
«Чувашский костюм от древ-
ности до современности», 
вышеназванный художник 
Владислав Николаев (полу-
чается, он претендует вто-
рой раз?), создатели «Мо-
нумента Матери», авторы 
рок-оперы «Нарспи», народ-
ный мастер Терентий Две-
ренин, Аристарх Дмитриев  
- за перевод эпоса «Улăп» на 
русский язык.

Не по адресу
Ничего не могу сказать о 

коллекции ювелирного ис-
кусства – не специалист. А 
вот так называемые литера-
турные творения вызывают 
вопросы.

Прежде всего, непонят-
но, как в претенденты на 
Госпремию в области лите-
ратуры и искусства попала 
журналистская работа. Ну 
да, автором (или издатель-
ством) книга названа доку-
ментальной повестью. Но 
назвать можно как угодно. 
Только ничего от жанра по-
вести в ней нет – ни в сю-
жетном, ни в композицион-

ном плане, ни по наличию 
авторского вымысла, ни по 
образности языка. Обык-
новенная добротная жур-
налистская работа образ-
ца 60-70-х годов прошлого 
века. Нет даже современных 
журналистских приемов, 
способствующих сокраще-
нию многословия с одно-
временным значительным 
расширением содержания 
(врезки, ссылки, отдельно 
выделенные цифры и фак-
ты, графики, таблицы и т. п.). 
Нет, в целом книга, конечно, 
интересная, ибо она о на-
шем национальном герое. 
Но ведь, как я понимаю, Го-
сударственная премия дает-
ся за творческие достиже-
ния в литературе.

Сложнее с переводами 
новоявленного члена Союза 
профессиональных писате-
лей ЧР Алексея Леонтьева.

Перевод книг  
в килограммах

Вообще, непонятно, с 
чего это вдруг Алексей Ле-
онтьев занялся переводче-
ской деятельностью. При-
чем именно произведений 
Грина, которого сегодня 
вообще мало кто знает. Ну 
да ладно, занялся так за-
нялся, дело хозяйское. Но 
работает он, рассказывают, 
в таком темпе, что опера-
торы ИД «Хыпар» (не станет 
же гендиректор заниматься 
черновой работой) не успе-
вают печатать его перево-

ды. Не зря сам Леонтьев 
как-то в шутку сказал, что 
он переводит килограмма-
ми. Оригинально и близко к 
правде. Результат очевиден: 
переводы получаются неот-
редактированными. К тому 
же на так называемом «хы-
паровском» языке. 

(Хозяин «Хыпара» не 
признает многих заимство-
ванных слов, требует от 
журналистов, чтобы их пе-
реводили на чувашский. Из-
за этого газетные тексты ста-
новятся малопонятными).

Кстати, в истории чуваш-
ской литературы еще не 
было такого, чтобы Государ-
ственную премию давали за 
перевод. Хотя этим видом 
творчества занимались та-
лантливейшие народные 
писатели, не чета – уж из-
вините за прямоту – всяким 
Леонтьевым. Исключение – 
упомянутый в начале эпос 
«Улып» в переводе выдаю-
щегося переводчика Ари-
старха Дмитриева. Но то 
– произведение эпическое, 
и равных ему творений в 
национальной литерату-
ре пока нет. Да и перевод 
сделан с чувашского на 
русский, стало быть, он на-
много расширил круг чита-
телей.

Выдвижение  
по требованию

А самое скандальное в 
этой истории – сам процесс 
выдвижения.

Рассказывают, что г-н Ле-
онтьев дважды вызывал 
двух своих заместителей, 
одновременно являющих-
ся членами правления СПП 
ЧР, и требовал, чтобы они 
поддержали его кандида-
туру. Говорят, что проводил 
отдельную работу и с неко-
торыми другими членами 
правления. А тем куда де-
ваться? Ведь теперь в руках 
Леонтьева все литератур-
ные журналы. Он и так хо-
зяйствует в них, как хочет, 
редактирует, как в газете, и 
слова, и мысли авторов. А 
вдруг скажет: этого впредь 
не печатать, того – вообще 
не упоминать… Да и на ре-
цензию опусы генерального 
директора – главного ре-
дактора передали будто бы 
члену редколлегии его жур-
нала «Тăван Атăл». 

Так что, скорее всего, Го-
сударственная премия нын-
че достанется Алексею Ле-
онтьеву, прославившемуся 
среди журналистов многи-
ми, скажем так, странными 
деяниями. Теперь, похоже, 
он прославится и среди пи-
сателей. И тут ничего не по-
делаешь. Так сейчас устро-
ено в республике: звания 
и премии - только тем, кто 
не просто обслуживает, а 
показательно обслуживает 
власть. Жаль, при этом по-
рочатся сами звания и пре-
мии.

Николай МАКСИМОВ, 
писатель

«Рыбак 
рыбака» - 

юбилейный!

Стали известны претенденты на Государственную премию Чувашии  
в области литературы и искусства за 2013 год. 


